



# Sprachexperiment

## G Schriftliche Kommunikation

### Übungen zum Formulieren von Briefen

#### 001 Iris macht gerade ihren Führerschein.

Am Donnerstag in der kommenden Woche findet am Vormittag die Prüfung statt. Dafür braucht sie eine stundenweise Freistellung vom Betrieb. Nachdem sie Überstunden hat, kann sie sich Zeitausgleich nehmen. Ihr Ausbilder hat Iris um ein kurzes Schreiben gebeten, mit dem sie den Zeitausgleich begründet.

Lesen Sie den Text, den Iris geschrieben hat. Bessern Sie ihn aus und ergänzen Sie die fehlenden Informationen.

Hallo, Herr Konrad Hübeler!

Ich brauche, wie besprochen, für nächsten Donnerstag eine Freistellung.

Danke

Iris Racek

#### Lösungsvorschlag zum Ansuchen auf Zeitausgleich:



**002 In welchen Situationen brauchen Sie einen Brief oder ein E-Mail?**

Schreiben Sie schulbezogene und berufliche Situationen auf, die sich nicht auf einen Kaufvertrag beziehen.

---

---

---

---

**003 Verfassen Sie ein Schreiben Ihrer Wahl in Form eines Briefes.**

Geben Sie Ihr Schreiben dann an die Person rechts von Ihnen weiter. Lesen Sie den Brief, den Sie bekommen haben und geben Sie Feedback, ob der Text verständlich, vollständig und für die Zielgruppe passend ist.

**004 Aus einem Text eine Grafik erstellen**

Lesen Sie den folgenden Text. Erstellen Sie mit den Informationen, die Sie herauslesen, eine Grafik unter Berücksichtigung der untenstehenden Anweisungen.

- Bilden Sie Gruppen mit zwei oder drei Personen.
- Einigen Sie sich auf eine Darstellungsform (z. B. Diagramm).
- Gestalten Sie Ihre Grafik mit dem Computer (z. B. Excel) oder auf einem Plakat.
- Denken Sie auch an eine passende Überschrift und eine eindeutige Beschriftung.
- Präsentieren Sie Ihre Grafik und erklären Sie, warum Sie sich gerade für diese Darstellungsform entschieden haben.

**Die ältesten Tiere**



**Auch wenn der Mensch durchschnittlich immer älter wird, gibt es doch viele Tiere, die eine viel höhere Lebenserwartung haben. Hier erfahren Sie, welche Gattungen dazu gehören.**

Foto: MDB öbv

**Auch ein Tier**

Am Boden der antarktischen Ozeane lebt ein Riesenschwamm, der vor über 100 Jahren, bei einer Expedition 1908-1910, entdeckt wurde. Sein Alter wird auf über 10.000 Jahre geschätzt, gesichert ist das allerdings nicht. Auch Korallen sind Rekordhalter, so wurde eine Schwarze Koralle der Gattung *Leiopathes* auf ein Alter von 4.265 Jahren datiert. Auch das drittälteste Tier lebt im Meer. „Ming“ ist mit über 500 Jahren die älteste Muschel und hat vor Island ihr Zuhause.



### **Wasser hält jung**

Neben den Schildkröten, die gern am Wasser leben, nehmen alle Topplatzierungen Meeresbewohner ein. Der älteste Koi (Karpfenart) wurde 225 Jahre alt. Den Nachweis seines Alters konnte ein Grönlandwal erbringen, weil in seinem Fleisch eine 120 Jahre alte Harpunenspitze gefunden wurde. Er war 200 Jahre alt, genauso alt wie ein Seeigel. Auch Barsche und Krebse können bis zu 140 Jahre alte werden.

### **Land und Luft**

Vögel folgen den Rekordhaltern der Wasserwelt. Bewiesen ist das Alter des Gelbbrust-Aras „Charlie“ von 104 Jahren. Für einen Kakadu sind 80 Jahre belegt, ebenso wie für einen Raubvogel, einen Andenkondor.

Doch wo finden sich die **Säugetiere**? Mit den Vögeln mithalten kann einzig und allein der Elefant, der über 80 Jahre alt werden kann. Das älteste Pferd kann mit 62 Jahren aufwarten, während unsere beliebtesten Haustiere, Katzen und Hunde, ein viel geringeres Alter aufweisen. Immerhin soll die älteste Katze 38 Jahre alt geworden sein, womit sie den ältesten Hund um neun Jahre überlebt hat.

### **Schildkröten erreichen ein unglaublich hohes Alter**

Schildkröten werden immer wieder als Haustiere gehalten. Sie werden gut 60 bis 80 Jahre alt, was jedoch weit weg von den Rekordhaltern dieser Gattung ist. Eine Strahlenschildkröte, die bei der königlichen Familie von Tonga lebte, erreichte das unglaubliche Alter von 188 Jahren. Sie starb im Jahr 1965, wonach die Riesenschildkröte Harriet als Älteste ihrer Art galt. Sie wurde 1830 geboren, verstarb aber „schon“ mit 176 Jahren im Jahr 2006. Kurz nach ihrem Tod stellte man fest, dass ein männlicher Kollege von den Seychellen noch um einiges älter war, und zwar stolze 256 Jahre alt. Er lebte von 1750 bis 2006.

### **Der älteste Mensch**

Die durchschnittliche Lebenserwartung des Menschen unterscheidet sich je nach Land, in Mitteleuropa liegt sie bei gut 80 Jahren. Als der derzeit älteste Mensch, der je gelebt hat, gilt die Französin Jeanne Calment. Sie lebte von 1875 bis 1997 und wurde 122 Jahre alt. Sie fing mit 85 Jahren noch das Fechten an und mit 100 Jahren fuhr sie immer noch Fahrrad.

Quelle: <http://www.tierchenwelt.de/funfacts/tierische-rekorde/54-aeltesten-tiere.html> (Stand September 2016)